

Introducción

En esta tercera noche de itinerario formativo con nuestro p. Manuel Maza, s.j. comentaremos sobre el contexto judío en el que vivió Jesús. ¿Por qué Jesús no fue ni fariseo, ni saduceo, ni zelote, ni esenio?

Compartiremos la explicación de esos grupos a través de un material breve para llevar a cabo nuestra meditación y estudio. Nos apoyaremos en las notas del p. Maza y en el libro *Jesús de Nazaret*, Joachim Gnilka (1990), páginas 65 – 82 (1).

Confiamos en que con cada lámina, con cada párrafo, con cada explicación iremos descubriendo que Jesús no tiene preferencias entre los hombres (y mujeres), que Jesús es universal, que Jesús es Dios, y podremos entender que Jesús no vino al mundo a favorecer a ninguna raza, credo o religión; Jesús se hizo hombre para todos los pecadores que creemos en El: “Yo no he venido a llamar a los justos, sino a los pecadores, para que se conviertan” (Lc 5, 32)

1ª Semana. Los esenios y fariseos

Notas de referencia

Presentación p. Maza “Comprendiendo el pueblo de Jesús. Un pueblo dividido espiritual y políticamente”

Páginas 65-82 del libro “Jesús de Nazaret”, Joachim Gnilka (1990)

<https://www.mercaba.org/mediafire/gnilka,%20joachim%20-%20jesus%20de%20nazaret.pdf>

“«Israel» designaba al pueblo de Dios. Llamarse israelita quería decir llevar ese nombre santo, pertenecer a ese pueblo elegido. Sin embargo se habían ido formando grupos que se habían separado de la masa del pueblo y que pretendían ser el verdadero Israel, Israel dentro de Israel. Israel no era ya la dimensión social abarcante, sino que se había convertido en el núcleo decisivo de la continuidad histórico-salvífica con la consecuencia de hacerse deslindes entre grupos y personas contrarios” (1)

Los esenios y fariseos eran dos de estos grupos. Los esenios no respetaban el templo vigente en sus días sino que luchaban por la restauración (purificación) del templo, entendían que el final de los días era inminente, que ellos son los elegidos de Dios, no se tratan con el resto del pueblo para no “contaminarse” con el pueblo 'impuro' con lo cual promovían la segregación dentro del propio pueblo de Israel. Existían jerarquías dentro de los propios esenios

Los fariseos se caracterizaban por la observancia férrea de la ley), para los fariseos el culto y la observancia de las leyes era lo central. Habían hecho del cumplimiento de la ley algo tan extremo, que hasta su cotidianidad obedecía a un ritual apegado a la ley (como para purificar cada acto de sus vidas). Cada grupo se sentía que era el verdadero pueblo de Dios

Pautas de Reflexión:

1. ¿Por qué el pueblo de Israel se había dividido espiritualmente en tiempos de Jesús? Puedes considerar qué pensaba Jesús de las divisiones, lea Marcos 3, 22–26. ¿Consideras que hoy día tu parroquia o tu comunidad está dividida entre aquellos ‘mejores’ que se distancian de los ‘peores’? ¿Cuáles son los elementos que separan a nuestra sociedad por grupos mas ‘merecedores’ de Dios? ¿Eres parte de quienes promueven estas divisiones?
2. Intenta resumir en una frase la característica fundamental de los fariseos. Jesús también valoró la ley (Mateo 5, 17 – 19), sin embargo, dejó claro que la compasión y la justicia van primero (Mateo 23, 23). En tu vida cotidiana hacia el prójimo ¿Te sientes mas como Jesús o mas fariseo?

2ª Semana. Los zelotes y saduceos

Notas de referencia.

Presentación p. Maza “Comprendiendo el pueblo de Jesús. Un pueblo dividido espiritual y políticamente”

Páginas 65-82 del libro “Jesús de Nazaret”, Joachim Gnilka (1990)

<https://www.mercaba.org/mediafire/gnilka,%20joachim%20-%20jesus%20de%20nazaret.pdf>

Continúa compartiendo en comunidad la presentación de p. Maza sobre los grupos que vivieron en Israel en tiempos de Jesús. Los saduceos eran los notables, ricos de Israel. Representaban la aristocracia, el poder. Para ellos la santidad estaba garantizada por el templo y las purificaciones y ritos que realizaban en el. Jesús luego nos enseña que nunca el templo es mas importante que Dios. Para los saduceos el destino del hombre dependía del propio hombre, no creen en la resurrección

GUÍA DE CATEQUESIS

Jesús de Nazaret, persona y mensaje (3 de 6)

Octubre, 2023

Para los zelotes, Dios es el único y soberano rey. Este grupo está enfocado a la libertad a través de la guerra “santa” si es necesario. Promueven la revolución social y los derechos de los pobres. Jesús nos enseña que la violencia contra el hermano no conduce a la solución de los problemas

Preguntas de Reflexión:

1. ¿Qué promovían los zelotes para lograr sus conquistas sociales?. Lee el pasaje Mateo 5, 38 – 48, ¿por qué Jesús no fue zelote?
2. Vamos a meditar acerca de la propuesta de Jesús para ser feliz a partir de Mateo 5, entero (Las bienaventuranzas, el perdón, la reconciliación). Identifica si en ese capítulo de Mateo encuentras la posición de Jesús ante los fariseos (la ley), los zelotes (la lucha armada), los saduceos (el templo) y los esenios (el excluir a otros para no contaminarse). ¿Qué cambios puedes hacer en tu vida para vivir mas en actitud de bienaventuranza que en actitud de separarte de los que son diferentes o menos dignos que tu?
3. Estudia de las páginas 65-82 del libre de Joachim Gnilka la importancia del Templo en Jerusalén. ¿Cómo se situó Jesús delante del templo? Durante su vida pública, Jesús visitó el templo de Jerusalén, al igual que sus padres (Lucas 1, 35; 2, 22). Jesús se preocupó por la santidad del templo (Marcos 11, 15 -18 y paralelos, también en Juan 2, 13- 25). Sin embargo, a la hora de adorar al Padre, Jesús relativizó el templo (Lea Juan 4, 23- 24). El templo era el lugar sagrado de la presencia de Yahvé en medio de su pueblo, ¿qué nos está enseñando Jesús con su actitud ante el templo?